
Грамматические 
признаки слова. Имя 

существительное
Морфология, части речи, имя существительное и его 
признаки, морфологический разбор имени 
существительного.



Цель занятия

⚫ Повторить сведения о морфологии и 
частях речи, более подробно 
остановившись на имени 
существительном и его признаках; 
вырабатывать навык 
морфологического разбора имени 
существительного.

⚫ Задание: сделайте подробный 
конспект и выполните задания из 
презентации.



Морфология. Части речи

⚫ Морфология – это раздел науки о 
языке, изучающий части речи.

⚫ Части речи – это классы слов, 
обладающие общим 
грамматическим значением, 
специфическими для каждого 
разряда морфологическими 
категориями и особенностями 
синтаксической роли.



Виды частей речи

Самостоятельные
Имя 
существительное
Имя 
прилагательное
Имя числительное
Местоимение
Глагол
Наречие
Категория 
состояния

Служебные
Предлог

Союз

частица

Междометие

Не относится ни к 
самостоятельным, 
ни к служебным 
частям речи: ух, 
ах, эх, ох, спасибо, 
пожалуйста, 
здравствуйте



Имя существительное

⚫ Имя существительное – это 
самостоятельная часть речи, 
которая обозначает предмет и 
отвечает на вопрос Кто? Что?

⚫ Имена существительные бывают 
мужского, женского, среднего и 
общего рода, одушевлённые и 
неодушевлённые, собственные и 
нарицательные; изменяются по 
числам и падежам.



Род имён существительных

⚫ Мужской род (он мой) –стол, конь, 
кофе, юноша.

⚫ Женский род (она моя) – страна, 
девушка, молодёжь, тишь.

⚫ Средний род (оно моё) – село, поле, 
молоко, окно, кино, депо.

⚫ Общий род – существительные, 
которые можно отнести как к 
мужчине, так и к женщине: плакса, 
сластёна, забияка, работяга, пьяница.



Определите род имён 
существительных.

⚫ Тюль, вуаль, мадам, вензель, 
лебедь, шимпанзе, кофе, пони, 
какаду, кенгуру, Тбилиси, Сочи, 
Миссисипи, эскимо, жюри, алиби.



Одушевлённые и 
неодушевлённые 
существительные

⚫ Одушевлённые существительные 
отвечают на вопрос кто? (кошка, 
человек, студент).

⚫ Неодушевлённые существительные 
отвечают на вопрос что? (парта, книга, 
город, доска).

⚫ Во множественном числе у 
одушевлённых имен существительных 
Р.п. совпадает с В.п., а у 
неодушевлённых – И.п. с В.п.



Определите, одушевлёнными 
или неодушевлёнными являются 
существительные.

⚫ Медведь, человек, трава, цветок, 
кукла, робот, мертвец, лампа. 

⚫ В случае сомнения примените 
грамматический принцип, 
описанный на предыдущем слайде.



Собственные и нарицательные 
существительные

⚫ Собственные существительные 
обозначают единичные предметы, 
выделяемые из ряда однородных, они 
пишутся с заглавной буквы, это имена, 
фамилии, отчества людей, клички 
животных, названия городов, рек, 
озёр, стран, книг, газет, журналов 
(город Вологда, река Сороть, роман 
«Евгений Онегин» А.С. Пушкина, 
журнал «Лад»)



Собственные и нарицательные 
имена существительные

⚫ Нарицательные имена 
существительные обозначают 
однородные наименования 
предметов (человек, окно, 
незабудка, роза, студент, любовь, 
философия).



Склонение имён 
существительных

1 склонение 2 склонение 3 склонение
Имена 
существительные 
мужского, женского 
и общего рода с 
окончанием –а-, -я-:
Юноша, страна, 
Россия, философия, 
забота, красота, 
энергия.

Имена 
существительные 
мужского рода с 
нулевым окончанием 
(конь, зять, стол, 
стул, экзамен, 
съезд) и среднего 
рода с окончанием –
о-, -е- (село, поле, 
окно, молоко, 
расстояние, 
создание, 
сомнение).

Имена 
существительные 
женского рода с 
нулевым окончанием 
(ночь, печь, 
молодёжь, вещь, 
пустошь, мелочь, 
тушь).
На конце таких 
существительных 
всегда пишется Ь.



Особые группы склонения

Разносклоняемые несклоняемые существительные, 
склоняющиеся, 
как 
прилагательные

10 существительных, 
заканчивающихся на 
–мя: пламя, племя, 
вымя, имя, стремя, 
знамя, темя, семя, 
бремя, время 
и существительное 
мужского рода путь.

Заимствованные 
имена 
существительные: 
кино, кафе, метро, 
кофе, шимпанзе, 
мадам, авеню, депо, 
кашне, кашпо и 
другие. Такие 
существительные не 
изменяются по 
падежам и числам.

Это 
существительные, 
образованные 
морфолого-
синтаксическим 
способом (путём 
перехода из 
прилагательных в 
существительные): 
дежурный, столовая. 
Провожающие.



Определите склонение 
существительных.

⚫ Кусок, пирог, село, кофе, пашня, 
пустошь, кафе, мышь, луч, листок, 
врач, бремя, кошка, царапина, 
пуговица, луч, паутина, молодёжь, 
путь, знамя, спальня, мельница, 
ребёнок, сынок, кухня, племя, 
вишня, сапог, ребро, темя, страх, 
забияка, Россия, ветошь.



Изменение существительных по 
падежам

Именительный падеж (И.п.) Кто? Что?
Родительный падеж (Р.п.) Кого? Чего?
Дательный падеж (Д.п.) Кому? Чему?
Винительный падеж (В.п.) Вижу кого? Что?
Творительный падеж (Т.п.) Кем? Чем?
Предложный падеж (П.п.) О ком? О чём?



Изменение существительных по 
числам

⚫ Единственное число – трава, тетрадь, 
студент, техникум, автомобиль. Есть 
существительные, которые употребляются 
только в единственном числе (молодёжь, 
любовь, философия).

⚫ Множественное число – травы, 
тетради, студенты, техникумы, 
автомобили. Есть существительные , 
употребляющиеся только во 
множественном числе (брюки, сани, 
каникулы, ножницы). 



Морфологический разбор 
существительного

⚫ 1. Часть речи. Вопрос. Общее 
грамматическое значение, начальная 
форма (И.п. ед.ч.)

⚫ 2. Постоянные признаки: собственное 
или нарицательное, одушевлённое или 
неодушевлённое, род, склонение.

⚫ Непостоянные: число, падеж.
⚫ 3. Синтаксическая роль.



Образец морфологического 
разбора

⚫ На окне, серебряном от инея, за 
ночь хризантемы расцвели.

⚫ (На) окне – сущ.
⚫ 1. Н.ф. окно.
⚫ 2. Пост. признаки: неодуш., нариц., с.

р., 2 скл.
⚫ Непост. признаки: в ед. ч., в П. п.
⚫ 3. в предложении выступает в роли 

обстоятельства (дополнения).



Сделайте морфологический 
разбор всех существительных из 
предложения.

⚫ Вхожу я в тёмные храмы,
⚫ Совершаю бедный обряд,
⚫ Там жду я Прекрасной Дамы
⚫ В мерцании красных лампад.


